

Doña Brígida Palazuelos Bertolón

FALLECIÓ AYER, 8 DEL CORRIENTE

A LAS NUEVE DE LA MAÑANA

R. I. P.

Sus hijos Salustiano, Indalecio (ausentes), Isidro y Aurora Villagas; hijos políticos María Rodríguez (ausente) y Ramón G. Arce; nietos Rodolfo, Salustiano y Alejandro; hermanas Jacoba, Francisca y Teresa; hermano político Francisco Gómez, sobrinos y demás familia.

Ruegan a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, a las doce de la mañana, desde la casa mortuoria, Cálzadas Altas, 7, al sitio de costumbre, por cuyo favor quedarán reconocidos.

Santander 9 de mayo de 1904.

SANTORAL

Día 9.—Lunes.—San Gregorio Nazianzeno, obispo. Día 10.—Martes.—San Antonio, arz. de Florencia y el bto. Job.

Nueva relojería

CALLE DE LA BLANCA, NÚM. 6

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION

Dirigida por D.ª Nicolasa Güemes Puente, 1 duplicado, piso tercero

EXPOSICIÓN DE MUEBLES

Casa de don Baldomero García (principal). Gran variedad de modelos, a precios de fábrica.

AROLLERO, 1 y 3

PEREGRINACIÓN A LA VIRGEN DEL SOTO

Ya anunciamos oportunamente que la Junta directiva de la Congregación de la Inmaculada y de San Luis Gonzaga había dispuesto una peregrinación al Monasterio de la Virgen del Soto; y ayer, tanto los congregantes honorarios como los activos, se trasladaron, en muy crecido número y por la línea del Astillero a Ontaneda, a la estación de Soto-Irujo, y desde este punto, al Monasterio antes dicho, del cual se hallan encargados religiosos carmelitas.

Tratábase, al llevar a cabo este acto de piedad cristiana, de secundar los deseos de su Santidad Pío X obsequiando a Nuestra Madre Inmaculada con una demostración de amor entrañable y fervoroso en el quincuagesimo aniversario de la definición dogmática de su Purísima Concepción. Y a fe que se cumplieron los propósitos de la congregación y se realizó el deseo expresado en la convocatoria dando muestras como se dieron, y muy singulares, del amor sin límites de los congregantes de la Virgen y de San Luis a su excelsa patrona.

Y decimos que se dieron señaladas muestras de ardiente y filial amor a la Inmaculada porque así pueden atestiguarlo los vecinos inmediatos al Monasterio del Soto, de ese santuario tan venerado de todos, al cual acudieron los antiguos congregantes unidos con los modernos, dando patentes y señaladas pruebas de una fraternidad digna de las mejores alabanzas y de los más entusiásticos encomios.

En el Soto. A las diez de la mañana llegaron los peregrinos a la estación que hemos citado, donde el pueblo, para festejarlos, hubo de recibirlos con la alegría en los semblantes y con tales muestras de afecto que para nadie pasaron inadvertidas.

El volteo de las campanas del monasterio y el disparo de atronadores cohetes, animaban tan hermoso cuadro a pesar de que el tiempo parecía, sin conseguirlo, querer desmenuzarse con lluvia pertinaz y un airecillo nada agradable.

Antes de entrar en el templo donde se venera a la Virgen del Soto, diéronse vivas a la Inmaculada que fueron contestados con entusiasmo por cuantas personas se disponían a penetrar en aquel Santuario que levantó la fe cristiana y conserva amorosamente la veneranda orden carmelitana.

En la iglesia. Habíase dispuesto lugar cómodo y repleto de sillas para que los expedicionarios lo ocuparan; y una vez que ellos y el pueblo se habían postrado ante la Santa Imagen, comenzó la celebración de la misa, que fué la de Sacramento de Calahorra, cantada por congregantes y dirigida por el organista de la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, de esta ciudad, don Miguel Betia.

algunos escogidos motetes, entre otros el *Pavus Angelicus* y el *Deo Gratias*.

Todos se distinguieron en la interpretación de las obras religiosas musicales que se cantaron, pero hemos de hacer especial mención de los señores Betia y Eguía y del R. P. Justo, carmelita, que lucieron sus aptitudes para el canto religioso.

Terminado el cretente sacrificio, los congregantes visitaron el Monasterio, en cuya visita se hizo notar muy señaladamente la amabilidad de los religiosos carmelitas del Soto.

El sermón. El R. P. Zugasti fué el encargado del sermón que había de pronunciarse en este acto religioso.

Hermosa fué la oración sagrada que allí se escuchó de los labios de tan celoso jesuita. No podemos reseñar íntegramente como deseáramos, pues esto, teniendo que sujetarnos a notas tomadas a vuelo de pluma, desluciría la labor meritisísima de tan incansable hijo de Loyola.

«Venimos aquí—dijo—a postrarnos a los pies de la Virgen, como sus más ardientes devotos, en este año que es el quincuagesimo de la definición dogmática de su Concepción. Venimos a recordar a los pueblos que este año es un año santo, y para los hijos de España que son los hijos de la Inmaculada, a más de año santo, año excelso, porque aquel dogma es excelentemente español.

Hoy se celebra la fiesta de la Unidad Católica, pues que el ocho de mayo del quinientos ochenta y nueve, el gran Recaredo, con los visigodos en Toledo, se postró a los pies de la Virgen, haciéndose allí solemne profesión de fe católica; habiendo presidido el acto tan trascendental la Virgen Purísima, la Virgen que como aurora de esperanza la pusieron los cristianos en las Catacumbas y como Madre de Cristo, no del Cristo filósofo de que hablan los ignorantes, sino de Cristo-Dios, la adoramos nosotros.

Todas las herejías las ha desecho y triturado María. En todos los siglos y tiempos ha sido vencedora. Ahora que queremos prescindir de Ella y de Dios, es cuando más necesitamos de su amparo para que no se rompa ni se deshaga la unión entre el cielo y la tierra, unión firme e indestructible si está formada por la devoción que a Ella la debemos.

Y se la debemos porque a los españoles nos ha protegido siempre, siempre. Nos dejó su señal en el Pilar de Zaragoza, en la epopeya de los nueve siglos librada bajo la bandera que llevaba su Santa Imagen. Vejo en las Navas, bendijo la sangre española la verdad en el Salado y Guzmán Pérez del Pulgar reinó por ella en Granada.

Siempre España, porque puso en lo más alto la cruz y en su corazón el amor a María, logró conquistas señaladas, consiguió grandes victorias y adquirió aquel otro mundo que hemos perdido porque perdimos la fe. Cuando veó la juventud a los pies de María me congratulo y lo celebro; y hoy al ver unidos a los jóvenes y ancianos congregantes de hijos ante la Virgen y con la medalla al pecho quisiera al dirigirla una súplica, interpretar fielmente los deseos de todos que seguramente darán su sangre generosa por rubricar con ella el nombre de María.

Terminó tan brillante peroración con una veheméntísima protestación de fe a la que asistieron todos los congregantes visiblemente enloquecidos.

En Puente Viego. A las doce próximamente, se trasladaron los excursionistas a Puente Viego, y allí, en la fonda de «La Bilbaina» se les sirvió de comer tan excelentemente que probó una vez más su reputación como fondista, don Francisco López, dueño de aquel establecimiento.

No queremos reseñar, porque seríamos prolijos, el entusiasmo que allí reinó entre los congregantes, la alegría que en todos se hacía notar y lo satisfecho que se encontraban por haber recordado celebrar tan hermosa fiesta.

Allí no hablaba la boca, hablaba el corazón.

que en lugar de ocasionar gastos pueden proporcionar medios para organizar otros. Hay pues que trabajar con incansable celo por proporcionarnos un espectáculo del que con asombro de muchos se venís privando a Santander desde largo tiempo.

Yo soy, casi niño, y a pesar de ello venía pensando esta falta; no estaba en mis débiles fuerzas ni era empresa para mí mal cortada pluma el proponerlo, más ya que otros lo han hecho justo es que les rinda el tributo que como buen montañés les debo a ellos, como a todos los que se interesan por la tierra en que por primera vez vi la luz.

No faltan, antes bien abundan más que en otras partes en esta provincia, lugares donde buscar inspiración y tanto en el empuje del mar como en el manso arroyuelo que se desliza placidamente en el año castillo, cuyas agrietadas paredes escala la trepadora hiedra y al que sirve de fondo el cielo velado por plomizas nubes que se van gan allá y acullá dejando entrever el azul del firmamento, tanto en esto, decimos, como en el susurro del viento al agitar las hojas de los árboles mezclándose con los alegres cantos de los pájaros y las voces del labrador ocupado en su ruda faena, hay fuentes de inspiración que genios como el de nuestro insigne Pereda supieron aprovechar; y si ellas inspiraron a muchos que abandonaron ya esta tierra de dolores y a otros que traspasaron los límites de la juventud, no han de negarse a hacerlo con sus descendientes, ni ha de faltar entre estos quien extasiado ante tantas bellezas sepa cantarlas.

Por la tarde. Por la tarde, y antes de abandonar el pueblo de Puente Viego, se reunieron los peregrinos en la iglesia del mismo, y después de entonar el Santo Dios y de rezar el rosario, se impusieron a los congregantes antiguos, para recuerdo de la fiesta, lujosas medallas, fabricadas para ellos expresamente.

Durante el acto de la imposición se cantó por los congregantes activos la marcha de San Ignacio, acompañándola al armonium don Miguel Betia, siendo muy amable la acogida que el párroco de dicho pueblo, don Juan José Oria, dispensó a los peregrinos.

De regreso. Ya en los coches, dió el jefe de estación la salida, resonó en los aires el estridente sonido de la sirena de una locomotora yanqui y... partió el tren entre atronadoras vivas a la Virgen y promesas benditas que Dios quiera que no se olviden.

Nuestra felicitación sincera, sincerísima, no ha de ser tan solo para los congregantes de la Inmaculada y San Luis; ha de serlo también para los organizadores de la peregrinación, entre los cuales puede citarse por lo que toca al excelente servicio prestado por el ferrocarril del Astillero a Ontaneda, al subdirector de esta Compañía don Arturo de la Escalera y Amblard, también antiguo congregante, pues fué presidente de la Asociación de San Luis en pasados tiempos, y persona de singular habilidad para el desempeño de su alto cargo en la referida Compañía.

Sigan los jóvenes que organizaron la fiesta de ayer con esos entusiasmos, conserven siempre iguales afectos a la Congregación de que forman parte y no se olviden de disponer esas excursiones, hermosos ejemplos de pública fe y elocuentes testimonios de su entrañable amor a la Madre de los hombres.

ECOS DE SOCIEDAD

Viajeros

Un repique de campanas se anunció ayer la partida del Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis, que, como ya dijimos, va a practicar la Santa Pastoral Visita.

A despedir al ilustre viajero fuéron a la estación del ferrocarril de Bilbao muchos sacerdotes, entre ellos varios prebendados, y otras distinguidas personas.

Deseamos felicísimo viaje a nuestro venerable Prelado.

Hoy es esperado en esta capital el nuevo canónigo de la S. I. Catedral don José Campón, que, como ya hemos dicho, hizo permuta con el señor Domínguez Tomé, que en virtud de ella pasó a la Catedral de Salamanca.

En el tren correo de la línea del Norte llegó ayer a esta ciudad el subsecretario del Ministerio de la Guerra, general Corcuera, con objeto de alquilar un hotel, en el día de su familia.

El general Cortés salió para Madrid en el tren de la tarde, siendo despedido en la estación por varias autoridades y particulares.

Boda. A las diez y media de la mañana se verificó hoy en la iglesia parroquial de la Anunciación (vulgo Compañía) el enlace del conocido y simpático joven don Vicente Gutiérrez, hijo de los dueños del Café y Restaurant del Anco, con la bellísima y virtuosa señorita Amparo Ibáñez.

De antemano enviamos a los novios y a sus respectivas familias nuestra cumplida enhorabuena.

Más sobre los Juegos Florales

Con gran placer he leído los dos artículos que acerca de este culto festejo se han publicado en las columnas de LA ATALAYA, y no puedo menos de asentir a lo que en ellos se dice.

Es cosa verdaderamente extraña que no haya habido antes de ahora quien lo proponiera siendo este uno de los festejos que en ningún arte faltan sin dársele por ser considerado, (y con mucha razón) por ser como uno de los más hermosos atractivos, a más de homenaje a las bellas letras; y ya que, por desgracia nuestra, los fondos públicos no alcanzan hasta la cantidad necesaria para aumentar los numerosos y naturales encantos de nuestra amada tierra, sea este y la ya obligada «batalla de flores» que se figuren como principales, toda vez

que un guardia municipal para que tomara nota del blasfemo ó inscribiera su nombre, con la relación del caso, en el libro de denuncias municipales.

Entonces fué, según nos refiere un testigo ocular del hecho, cuando «los del orden» salieron de su apoplejía y se acercaron... «a ver qué pasaba». Entonces, cuando ya el señor Lecuona había hecho lo que ellos debieron haber hecho antes.

Por cierto que un zángano que presenciaba el caso, exclamó, todo admirado al ver la, para él extraña, actitud del digno concejal: «¿Y ese es republicano...? Frase elocuentísima, que expresa bien a las claras cuál es el concepto que de la república y de los republicanos tienen ciertos... ciudadanos con «persianas». Para estos tales la república consiste en hacer cada cual lo que le dé la real—horror!—la república: una gana; y no es buen republicano quien así no piense...»

Por fortuna, no todos piensan como el ciudadano ese de las persianas.

(Nota bene.—Casi todos estos las gastan: acaso por eso hay tan poca luz en sus cerebros.) De los que no piensan como el tal es, sin duda alguna, el señor Lecuona, que ayer demostró que entiende las cosas muy de otro modo. ¿Lástima no las entendieran todos lo mismo!

Así, así, señor Lecuona. Una cosa es la república y otra cosa la barbarie. Aunque hay muchos bárbaros que, por serlo, naturalmente, confunden una y otra cosa. A estos tales, que hacen más daño a la república que todos sus adversarios, es preciso enseñarles así, prácticamente, que se puede ser muy republicano y muy enemigo, a la vez, de toda inculcatura.

Como lo era—ya que viene a cuento y es justicia—don Augusto Linares, de quien sabemos que en más de una ocasión, siempre que se le ofreció alguna como la de ayer al señor Lecuona, procedió del mismo modo que este. Y no le faltó, cierta vez, un comentarista de idéntico pelaje que el de ayer, que, extrañado también de la vehemencia y dureza con que el señor Linares apostrofaba a un blasfemo, exclamaba con acento de incredulidad: «¿Y dicen que es republicano!»

«¿Pero qué idea de la república tendrán esos desdichados?» La misma, por lo visto, que de su deber tienen los agentes de la autoridad que oyen impasibles las mayores enormidades.

«¿Hay que educar, hay que educar a esa gente!» «¿Hay que enseñar, hay que enseñar a cumplir su obligación a esos agentes!» «¿Señor alcalde, señor gobernador!...

Y van cien

Y nos quedamos cortos, porque no cien, sino mil veces hemos clamado contra el desenfreno de lenguaje que es ya habitual entre gentes de todas las clases sociales, aun entre las que presumen de bien educadas, y que a todas horas, en plena vía pública, escandaliza y subleva el ánimo de toda persona verdaderamente culta.

Da asco—así, como suena—oír las atrocidades, las indecencias, las groserías que a cada paso hieren los oídos del que por las calles de esta ciudad discurre.

Dudamos mucho que en ninguna otra población de España—y no decimos del extranjero, porque en ningún país de Europa se habla peor que en el nuestro—lleguen los atrevimientos del lenguaje al extremo a que aquí llegan.

Nada se respeta, ni divino ni humano; se maldice de todo y se dispara a brutalmente con la mayor sangre fría, con la mayor naturalidad, como quien nada dice que no sea correcto y limpio y bien hablado.

El hábito de lo soez ha atrofiado el sentido de lo pulcro. Con la misma naturalidad con que se dice «buenos días», se suelta la más sucia palabrota, el más repugnante dicharachero, la más horrible blasfemia.

La blasfemia, sobre todo, se repite con una frecuencia y un descaño increíbles. Para muchos es una especie de muletilla que repiten sistemáticamente a cada parrafada, como si esta necesitara de tales añadiduras para su complemento.

Parece que no saben hablar sin intercalar en la cláusula tal cual vocablo malsonante, tal cual interjección grosera—lo que es peor aún—tal cual blasfemia abominable.

Y tan general es esto que, habituados sin duda a esa inculc fraseología callejera, los agentes de la autoridad oyen los más estupefendos dislates como quien oye llover. No mueven pie ni mano, ni siquiera la lengua, que es más fácil,—para tomar nota del blasfemo a fin de que se le aplique la corrección merecida.

Ayer mismo, sin ir más lejos, ocurrió un hecho que prueba lo que decimos.

Un cochero muy conocido, especialmente por su mala lengua, estaba disparatando a sus anchas, intercaldando «en el texto» como suele, horribles blasfemias.

No muy lejos del blasfemo se hallaban dos agentes de orden público, que suponiendo serían sordos de nacimiento, pues según se nos dice, no dieron muestras de oír las descompasadas voces de aquel desbocado auriga.

Acertó a pasar por el lugar del suceso, en el momento en que aquel... ciudadano blasfemaba, un concejal, republicano por más señas, don Miguel Lecuona, en fin,—para que a otro no se atribuya el mérito de tan recto y digno proceder,—y fué y, justamente indignado, increpó con viril energía al deslenguado cochero, atajándole en su brutal desfogue. Y, no contento con esto, como quien sabe a cuánto obligan el decoro personal y la conciencia del deber cuando se ejercen ciertos cargos, avisó

que tomara nota del blasfemo ó inscribiera su nombre, con la relación del caso, en el libro de denuncias municipales.

Entonces fué, según nos refiere un testigo ocular del hecho, cuando «los del orden» salieron de su apoplejía y se acercaron... «a ver qué pasaba». Entonces, cuando ya el señor Lecuona había hecho lo que ellos debieron haber hecho antes.

Por cierto que un zángano que presenciaba el caso, exclamó, todo admirado al ver la, para él extraña, actitud del digno concejal: «¿Y ese es republicano...? Frase elocuentísima, que expresa bien a las claras cuál es el concepto que de la república y de los republicanos tienen ciertos... ciudadanos con «persianas». Para estos tales la república consiste en hacer cada cual lo que le dé la real—horror!—la república: una gana; y no es buen republicano quien así no piense...»

Por fortuna, no todos piensan como el ciudadano ese de las persianas.

(Nota bene.—Casi todos estos las gastan: acaso por eso hay tan poca luz en sus cerebros.) De los que no piensan como el tal es, sin duda alguna, el señor Lecuona, que ayer demostró que entiende las cosas muy de otro modo. ¿Lástima no las entendieran todos lo mismo!

Así, así, señor Lecuona. Una cosa es la república y otra cosa la barbarie. Aunque hay muchos bárbaros que, por serlo, naturalmente, confunden una y otra cosa. A estos tales, que hacen más daño a la república que todos sus adversarios, es preciso enseñarles así, prácticamente, que se puede ser muy republicano y muy enemigo, a la vez, de toda inculcatura.

Como lo era—ya que viene a cuento y es justicia—don Augusto Linares, de quien sabemos que en más de una ocasión, siempre que se le ofreció alguna como la de ayer al señor Lecuona, procedió del mismo modo que este. Y no le faltó, cierta vez, un comentarista de idéntico pelaje que el de ayer, que, extrañado también de la vehemencia y dureza con que el señor Linares apostrofaba a un blasfemo, exclamaba con acento de incredulidad: «¿Y dicen que es republicano!»

«¿Pero qué idea de la república tendrán esos desdichados?» La misma, por lo visto, que de su deber tienen los agentes de la autoridad que oyen impasibles las mayores enormidades.

«¿Hay que educar, hay que educar a esa gente!» «¿Hay que enseñar, hay que enseñar a cumplir su obligación a esos agentes!» «¿Señor alcalde, señor gobernador!...

Reformas judiciales

Leemos y oortamos: «Con estas reformas se persigue el fin de que el fiscal sea un funcionario tan elocuente, tan apasionado y tan fogoso como el propio abogado criminalista, para que no sea éste solo, sino también aquél, el que cause impresión y sepa arrastrar al Jurado.»

Este párrafo aparece en un artículo de cierto periódico de plana mayor; pero a juzgar por las iniciales del redactor, y que coinciden con las de un pseudónimo muy conocido en la prensa, el artículo de que se trata será original de un distinguido letrado y en funciones judiciales de importancia.

Ya sabemos una cosa más: se precisan reformas apasionadas y fogosas que causen impresión y sepan arrastrar al Jurado.

Y yo, periodista lego en eso de organismos de tribunales de justicia, creía que la misión del ministerio fiscal era la de acusar desapaesadamente y la de convencer a los señores jueces, nunca ARR. (S. S. M. S.)

(De «La Ley».)

Varias noticias

(Despachos del día 8 recibidos a diferentes horas)

La condesa de Paris. Telegrafían de Sevilla diciendo que en tren especial llegó a aquella capital la condesa de Paris, procedente de Villamanrique, para esperar al Rey.

En el yate «Moraima» de los señores de León, zarzó por el Guadalquivir, para salir al encuentro de don Alfonso.

El Rey en Sevilla. Dicen de Sevilla que la Junta de Obras de aquel puerto ha recibido un despacho participando que el Giraldal y la flotilla que le escolta habían entrado en el Guadalquivir sin novedad.

El Rey, pues, llegará a la capital andaluza a la hora anunciada. Un telegrama posterior dice que a la una y cuarto, hora anunciada, llegó el Giraldal a Sevilla.

No añade más detalles de la llegada, concretándose a decir que fué recibido con gran entusiasmo.

Del aspecto de la ciudad dice que esta presenta un aspecto de animación extraordinario.

Por las calles que ha de recorrer la comitiva apenas se puede dar un paso desde las primeras horas de la mañana.

Créese que la carrera señalada resultará corta é insuficiente para que el público pueda presenciar el paso de la comitiva.

Las tribunas que se han levantado están concurrencísimas. Un palo con bandera de los colocados en la calle de San Fernando, se cayó al suelo, dando en la cabeza a una pobre mujer, dejándola en tan grave estado, que se encuentra agonizando.

El Rey se dirigirá desde el desembarcadero, situado frente al paseo de Cristina, a la Catedral, a caballo.

En la Catedral será recibido por el arzobispo, señor Spínola y el clero, cantándose un *Te Deum*.

Entre las cigarrerías hay gran animación para echar flores al Rey cuando visite la Fábrica de Tabacos.

La retirada de Silvela. El señor Silvela ha hecho declaraciones al redactor de un periódico local.

Ha dicho que su resolución de abandonar la política es definitiva, terminante y rotunda.

Añadió que no había de volver a la política, puesto que no se había de exponer a nueva rechinfa.

Reconoce que ha fracasado y elogia al señor Maura por su labor y acierto al frente del Gobierno.

Dijo que su viaje a Paris obedecía a la compra de material para la Compañía de ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Confirmó que todos los conservadores apoyarán sin reserva al señor Maura durante su permanencia en el Gobierno.

Moret y los suyos. Antes de reunirse nuevamente las Cortes, el señor Moret reunirá a sus amigos políticos en el teatro de la Comedia para exponerles el programa que hayan de seguir en el Parlamento.

Noticia desmentida. Se desmiente en los centros oficiales que se estén llevando a cabo negociaciones para contratar un empréstito en el extranjero.

Premio. El Instituto de Reformas sociales ha acordado conceder el premio del Rey a la memoria relativa al problema agrícola en Andalucía, escrito por don Celedonio Rodríguez, hermano del exministro liberal del mismo apellido.

Francia y el Vaticano.—La obra secreta. Dicen de Paris que el Gobierno francés ha rechazado la protesta del Papa con motivo de la visita de Loubet a Italia.

Waldeck-Rousseau. También telegrafían de Paris diciendo que Waldeck-Rousseau se encuentra en la convalecencia, hallándose tan mejorado, que para octubre se espera ha de volver a sus tareas profesionales.

Las reformas de Justicia. En la Academia de Jurisprudencia se han reunido hoy muchos abogados para cambiar impresiones acerca de las reformas de Gracia y Justicia.

Se discutió mucho, mostrándose la mayoría de los reunidos contrarios a dichas reformas, y se acordó el nombramiento de una comisión para que las estudie y proponga a la Academia el criterio que deba seguir.

LA GUERRA RUSO-JAPONESA

LA POLÍTICA Y LAS ARMAS

Porque los ejércitos del Mikado han cruzado el Yalí y vencido a las fuerzas rusas que guardaban esa línea; porque el ejército japonés que manda Oku ha desembarcado al Norte de la bahía de Corea con el propósito estratégico de proteger el avance de los soldados de Kuroki en dirección de Mukden; porque, finalmente, coincidiendo con estas operaciones, los japoneses han conseguido fijar la planta al Sur de la península de Liao-Tong y dejar aislada por tierra la plaza de Port-Arthur con los 25.000 soldados que manda su gobernador, el general Stossel y con la escuadra que mandó primero el almirante Startk y después el desventurado Makaroff, ya les parece a los rusófilos que el imperio japonés ha cumplido su misión de arrojar para siempre a Rusia de los dominios de la Manchuria y de las costas del Pacífico.

Un poco más, y los japonófilos ó niponófilos madrileños con *El Imparcial*, *El Liberal* y *Heroldo* a la cabeza, organizan una manifestación nocturna con faroles blancos, que conmemoren las almas de los muertos y con abanicos que recuerden los méritos de los vivos. Bueno que se canten las excelencias del arroz; pero no tanto, tanto que se nos quiera imponer como único alimento nutritivo y de substancia.

¿Que por qué son rusófilos ó japonófilos nuestros incomparables rotativos? Pues por la misma razón que fueron antinocivos.

listas; por la misma que son enemigos de Maura, supuesto un Maura reaccionario y vaticianista. Porque son muy liberales, casi casi superliberales, y no pueden tragar que sea Rusia un país donde no se admiten todas esas bienandanzas de la división de poderes, del parlamentarismo, de los derechos del pueblo, del sufragio, de la libertad de imprenta y de los ministros responsables...

problema, por tanto, está planteado hoy en términos bien precisos y sencillos: ¿consigue Kouroupatkine vencer a Kuroki? Pues todos los esfuerzos de los japoneses malogrados. ¿No consigue vencerle? Pues allí irá en más o menos tiempo todo el poderío militar de Rusia. Ya ha dicho esta que no quiere la intervención, que la rechaza y ahora la rechazará más que nunca...

Don José María de Pereda

Esta madrugada recibimos el siguiente satisfactorio despacho telegráfico, directo, de Jerez de la Frontera:

Director de LA ATALAYA
Jerez 8-23,45

Ha entrado el enfermo en franca convalecencia.

Director «Diario Jerez».

Con toda el alma celebramos esta feliz nueva, como la celebrarán seguramente todos los buenos montañeses.

«Dios haga que pronto podamos comunicar a nuestros lectores la noticia del completo restablecimiento del glorioso artista montañés!»

EL DÍA DE AYER

Amancé lloviendo y así siguió durante toda la mañana.

A causa del mal tiempo tuvo que suspenderse la novillada, y se retiraron a sus domicilios respectivos los músicos que e-peraban en la Plaza Vieja órdenes para el pasacalle de costumbre.

La gente se refugió en los portales, hablando de la taurina fiesta suspendida y comentando no sabemos qué cosa ocurrida entre los picadores y la empresa de caballos.

Por la tarde cesó de llover, pero quedó el tiempo sumamente desahogado, viéndose poco concurridas las afueras de la población.

Los festejos anunciados para celebrarse en el Sardinero, quedaron también suspendidos.

Con mal tiempo y nada de espectáculos, la gente sin duda, se refugió en los cafés y tabernas y al anochecer había por las calles un común desfile de todas clases de figuras que pasaban, como podían.

Menduzeros mucho las broncas y los escándalos aunque ninguno tuvo consecuencias de mayor cuantía.

Hubo, sí, algún lesionado que otro que curarse en la Casa de Socorro, pero ninguno, afortunadamente, de importancia.

Por la noche siguió la broma en las calles y se repitió alguna cuestión de las de la tarde.

Se hizo, en fin, mucho consumo de rioja. Como el día estaba triste, muchos determinaron alegrarse por su cuenta.

La novillada se verificará el próximo jueves, día de la Ascensión, si el tiempo lo permite que ya hay que dudarlo.

El Extintor de incendios

Nos escriben de Bilbao, con fecha de ayer 8:

Pruebas definitivas

Ante numerosa concurrencia se han verificado hoy las pruebas del Extintor de incendios sistema Biosca.

Mucho esperaba de las pruebas, pero el resultado ha sido tan sorprendente, que el numeroso público que asistió a las pruebas, aplaudió con entusiasmo al representante de la casa don Bald. mero Poli, que es al propio tiempo el que representa a la importante revista comercial Mercuro, de Barcelona.

Las pruebas consistieron primero en quemar una casa de madera de pino, impregnada de brea y rociada con petróleo. Después de dejarla arder, con fuerte viento, se volvió con el líquido del Extintor y las llamas y el fuego desaparecieron como por encanto; la segunda prueba fué más convincente: consistió en dar fuego a una balsa, construida de ladrillo de 5 metros por 2, 6 sean 10 metros cuadrados, con una profundidad de 20 centímetros. En ella había brea, petróleo y aguarrás. Se la dio fuego, y cuando más intenso era éste, con un aparato de 40 litros del sistema Biosca, quedó apagado instantáneamente. El público aplaudió con entusiasmo.

En el lugar donde se practicaron las pruebas a distintos facultativos de esta villa y a otros señores de la ciudad y representantes de los Ayuntamientos cercanos a Bilbao y todos ellos estaban conformes con que el aparato «Biosca» es la última palabra en cuanto pueda evitar los incendios, pues vieron que no sólo se apagó el fuego de la caseta de pino y la balsa, sino que después de echarlas la composición líquida del aparato trató de dársele fuego y la madre de la caseta y los combustibles de la balsa, eran completamente incombustibles.

El aparato es convenientísimo no sólo a los almacenes, comercios y tiendas de todas clases, sino en todas las casas particulares, pues con el aparato extintor de incendios a poca seriedad que tengan los vecinos de la casa incendiada el éxito es seguro, pudiendo librarse a sus convalecientes de grandes disgustos y sinsabores.

Muy en breve se harán pruebas en esta ciudad.

Tres sucesos

ROBO DE LONGANIZA

En las primeras horas de la mañana de ayer estaban dos muchachos de 14 a 16 años, muy conocidos por sus raterías, limpiando cuidadosamente algunas longanizas dentro a los almacenes de maderas del señor Parado, situado en la plaza de Zabaleta.

Un guardia de consumo que advirtió la operación de los rateros, dió aviso a la guardia municipal, y al intentar este la detención de los muchachos, echaron éstos a correr llevándose los embutidos y dejando caer algunos al suelo, en el furor de la carrera.

Por fin, uno de los rateros fué alcanzado y conducido al Principal con tres grandes chorizos que le fueron ocupados.

El muchacho manifestó que, estando con una camarada la noche anterior junto a la caseta de los prácticos del puerto, situada frente al calle de Maura, vieron que un individuo entró en los jardines del Boulevard, marchando luego con dirección a Puerto Chico.

Al día siguiente, de madrugada, volvieron al sitio donde habían visto hacer el enterramiento y, removiendo la tierra, hallaron una gran longaniza, las cuales cogieron para limpiarlas, en cuya operación fueron sorprendidos.

Poco después de ser detenido el ratero, denunció a la guardia municipal el industrial don Ramón Soto que de un almacén que tiene en el calle de Carbal, número 5, le habían robado unos 40 kilos de embutido sospechando que el robo se hubiera verificado por la mañana antes de abrir el almacén.

Como la diferencia entre la cantidad de longaniza robada y la cogida por los rateros es bastante grande —pues la última no pasará de cinco ó seis kilos— el jefe de la guardia municipal señor Espejo volvió a preguntar al señor Soto por la cantidad que le faltaba, diciendo este que serían 30 kilos próximamente.

Más tarde, el señor Soto hacia ascender la cantidad de embutido robado a unos 80 kilos.

El ratero detenido quedó en la prevención.

UNA OADA

En la casa núm. 7 de la calle de Méndez Núñez ocurrió ayer un sensible accidente que pudo dar lugar a una desgracia.

El chico de ocho años José Travesio Pomar, que vive en el segundo piso de dicha casa, se hallaba subido sobre el balustre de la escalera, entre el segundo y tercer piso de la misma.

Debido a un brusco movimiento que hizo el muchacho, cayó por el hueco de la escalera sobre la caseta de la portería, quedando enganchado por las ropas de los adornos que en la parte superior de la puerta de entrada tiene la caseta.

Esta casualidad evitó que el chiquillo cayera sobre las losas del portal, donde es casi seguro que se hubiera producido graves heridas.

Al ruido producido por el cuerpo al caer y a los gritos del muchacho, salieron algunas personas, que lo condujeron a su casa, pasando aviso al Juzgado correspondiente.

José Travesio fué curado por el médico forense don Marcial Alonso de algunas contusiones de primer grado en la cabeza. El Juzgado instruye las diligencias del caso.

UNA SORPRESA

Anoche tuvimos noticia de que un vecino del Sardinero había dado cuenta de que en poder de un individuo, había visto algún objeto que le había sido sustraído.

Según algunos informes particulares que pudimos recoger, lo sucedido fué lo siguiente:

Un individuo, cuyo nombre ignoramos, compró hace días a una persona para él desconocida dos pañuelos de seda, una sortija y un portamonedas, sin sospechar siquiera que aquellos objetos fueran de dudosa procedencia.

Ayer fué al Sardinero el individuo en cuestión, y entró en un establecimiento, en donde hizo algún gasto, para pagar el cual se le portamonedas que había adquirido días antes.

Calculéese cuál no sería su sorpresa, cuando oyó que el dueño del establecimiento le dijo que aquel portamonedas era suyo, pues se lo habían robado no hacía mucho.

Por la noche, el industrial del Sardinero puso lo sucedido en conocimiento de la policía y no sabemos si se tratará de algún robo de importancia.

Lo que sabemos es que el individuo del portamonedas fué anoche detenido.

NOTICIAS

MUY IMPORTANTE

Los verdaderos chocolates de los RR. Padres Benedictinos han sido y son imitados y falsificados.

Para que el público no sea sorprendido con esas falsas apariencias deberá exigir desde hoy sobre cada libra de nuestros chocolates, un sello con el rótulo «Confitería Galitana», Bayuda 5 y Muelle 16, única casa que posee la exclusiva en esta plaza para la venta de tan exquisitos chocolates.

Robo

Dicen del Astillero que se ha cometido un robo en el despacho de billetes de la estación del ferrocarril de Santander a Bilbao.

Créese que el robo se cometió entre ocho y ocho y media de la noche, habiendo los ladrones forzado la puerta del despacho y hecho, a golpes, saltar la cerradura, entrando así en el interior, donde, abriendo con ayuda de un destornillador el cajón que contenía el dinero, se apoderaron de 190 pesetas en plata, producto de la venta de billetes de aquel día.

Se sospecha que la persona autora del robo, conoce perfectamente el lugar donde se comete el robo, pero hasta la fecha han resultado infructuosas las pesquisas realizadas para el descubrimiento de los autores.

La guardia civil de Solares ha denunciado al vecino de Medio Cudeyo, Federico Aja, por tener gente a deshora de la noche, dentro de un establecimiento de su propiedad.

Vega Quintanilla

Plazuela del Príncipe.—Entrada al gabinete por la calle del Arrellero, núm. 4. v

Señoritas y señores

Las feministas noruegas piensan hacer algún tiempo suprimir la denominación de «señorita» y llamar «señora» a toda representante del bello sexo, sin tener en cuenta su estado.

Con objeto de explorar el ánimo de las interesadas, el periódico Norske Kvindesagfører (Federación de los derechos de la mujer) sometió la cuestión a un plebiscito femenino.

El resultado del escrutinio no ha correspondido a las esperanzas de las iniciadoras, pues la inmensa mayoría de los votos han sido contra la reforma; mas no por eso se ha dado por vencida la Federación, y ha modificado el proyecto, proponiendo que la palabra «señora» nombre de una diosa osada en otro tiempo como muestra de consideración, vuelva al servicio activo y se aplique a todas las mujeres en general.

COMPOSTURAS GARANTIZADAS.

En la Belofjeria, Blanca, 6.

Batalla campal

En la noche del 6 del actual se promovió una cuestión en Solares entre varios mineros de aquella demarcación, los cuales llegaron a irse a las manos, armando una verdadera batalla campal, saliendo a relucir palos, piedras y otras armas.

De la refriega resultaron heridos tres individuos llamados Joaquín Fernández, Manuel Pérez Martínez y Francisco García Msnéndez, todos ellos de poca gravedad. La oportuna intervención de la guardia civil evitó que la reyerta tuviera peores consecuencias.

Por haber tomado parte en la cuestión, han sido presos Bantista Abascal, Adolfo Calvo García, Félix Asael Cámara, Domingo Sáez García, Luis González, Gonzalo Frías, Julián Frutos y Manuel García Rodríguez, habiendo sido puestos a disposición del Juzgado.

Sanol Pizá, INVENTO INFALIBLE

para las quemaduras, contusiones y erisipelas. Las quemaduras de primer grado quedan completamente curadas en menos de 24 horas. Conviene tenerlo a mano... y 6 reales frasco.

Telegr mas detenidos

De Coruña.—Fidel San Martín, Carbaljal número 3, segundo.

Casa de Socorro

Ayer fueron curados en este benéfico establecimiento: Benito Martínez, de algunas erosiones en la frente y ambas mejillas.

Margarita Cejín, de una contusión en la región parietal izquierda y erosiones en la nariz.

Angel Pérez, de una herida contusa en la región temporal izquierda.

Gregorio del Castillo, de erosiones en los labios y brazo derecho.

RELOJES A precios de fábrica, Relojería, Blanca, 6.

Tratado anglo-alemán

No ha tenido tanta resonancia en Europa este tratado como el anglo-francés; en él queda resuelta la cuestión de las fronteras en el centro y Este de África.

Este asunto es de una gran importancia para ambos países y además es otra prueba de la actividad de la política moderna inglesa, iniciada por el rey Eduardo.

Inglaterra pierde en este arreglo el lago Alberto que pasa a poder del Estado del Congo.

Alemania también pierde una extensión de territorio en el Norte de sus posesiones: su frontera septentrional al Oeste del lago Victoria, seguía el río Kagara, supuesta prolongación del Nilo, cuyo verdadero manantial se desconoce.

Éxito seguro lo obtiene el que usa la Bromina Ayala, específico especial para los catarrros de los centros y del aparato respiratorio. Pídale en todas las farmacias. Depósito: Pérez del Molino.

Un herido

Dicen de Suances que en la tarde del día 7 del actual se hallaban cazando en el sitio llamado «Montarés» los jóvenes de aquella villa Vicente Galurruga, Manuel Fernández y Fernando Martín, y observaron que un chico llamado Manuel López estaba arrojando piedras, que creyeron iban dirigidas a ellos, por lo cual el Vicente cogió la escopeta de uno de sus compañeros e hizo un disparo, causando al Manuel López tres heridas leves, con otros tantos perdigones que le alcanzaron, dos en la región torácica y una en la epigástrica interesando solo la piel.

Después se confirmó que el herido no arrojaba las piedras sobre los cazadores, sino sobre otro muchacho que le había insultado.

Como el disparo fué hecho a bastante distancia no hubo que lamentar una verdadera desgracia.

Liquidación

de 10.000 rollos de papeles pintados Puerta la Sierra, núm. 2 SANTANDER

A las doce fueron conducidos anoche al Principal varios jóvenes que a la puerta de un establecimiento de la calle de Colón promovieron una cuestión, yéndose a las manos y resultando uno de ellos con una herida contusa en la región parietal derecha.

La causa de la cuestión fueron resentimientos inspirados por algunos cantares, no muy cultos, por cierto, dirigidos a la hermana de uno de los jóvenes.

Un matrimonio mal avenido armó ayer un escándalo fenomenal en la Travesía de África.

El guardia de punto quiso evitar que la esposa fuera golpeada y fué desobediencia varias veces por el enfurecido esposo, el cual ha sido denunciado.

Mareas para hoy

Playamares: mañana, 10'56; tarde, 11'29. Bajamares: mañana, 4'46; tarde, 5'21.

PERSONA BIEN EDUCADA

Se ofrece para acompañar a señor anciano de 80 años, informarán en esta Administración.

Recompensas

Se ha concedido la cruz del Mérito naval, con distintivo blanco, al capitán de fragata don Enrique Navarro y Cañizares por un proyecto de reclutamiento para la marina, de que es autor; al capitán y segundo de navío don Antonio, por los servicios que prestó al conducir al Ferrol a varios guardias marinas; al teniente de navío de primera clase, don José Rivera, y al maquinista mayor de segunda don Pedro Bernabé, por el interés que han demostrado en beneficio de la Hacienda, haciendo una importante economía de carbón en varios cruceros, efectuados con el canonero Hermin Cortés.

Al teniente de navío e ingeniero naval don Joaquín Ortiz de la Torre, se le concedió la cruz de primera clase del mérito naval, pensada por su obra «Máquinas de vapor».

PISO bien amueblado y en sitio muy céntrico se alquila. Informar en esta administración.

En el Gobierno civil se ha recibido una instancia suscrita por doña Inés Ortiz y Hércules, habitante en Lima (Perú), pidiendo que se indague en qué punto de España ha fallecido un tío de la interesada llamado don Bernardo Ortiz de la Torre.

En el nuevo presupuesto del ministerio de la Gobernación se aumenta en 25 céntimos el sueldo de los individuos de la guardia civil.

También comprende algunas mejoras respecto del ramo de correos y de los servicios de seguridad y vigilancia.

La cifra total del aumento que pide el señor Sánchez Guerra es de cuatro millones de pesetas.

CAJAS DE MÚSICA.—Se arreglan todas en la Belofjeria, Blanca, 6.

Instrucción pública

Ha cesado en el cargo de maestro de la escuela pública de Parbayón (Piélagos) don Cesto Cuesta López.

También ha cesado en el cargo de maestra de la escuela de Renedo de Bricia (Villaseca), doña María Caridad Cernuelo.

Por haber sido trasladada a la escuela de Saro ha dejado de desempeñar la de Arnuero doña Antonia Pila.

Centrales eléctricas

El día 3 del actual tuvo lugar la puesta en marcha de los tres motores a gas pobre de Crossley, situados en las minas de Solía. El Consejo de Administración de esta sociedad tuvo el buen acuerdo de sustituir sus motores a vapor por los de gas pobre. La instalación que, como siempre fué hecha por la casa vendedora, funciona con la mayor regularidad.

Con los motores a vapor gastaban de 3'200 a 3'500 kilogramos de hulla por día de trabajo, el importe de este combustible a razón de 40 pesetas tonelada, viene a ser próximamente de unas 140 pesetas; actualmente con los motores a gas consume de 620 a 640 kilogramos de antracita por jornada, el valor de este combustible es de 37 pesetas tonelada puesta en los lavaderos, pero aun regulando a 40 pesetas, resulta un gasto diario por el importe de 27 pesetas 50 céntimos; obteniéndose a gas mucha más fuerza en las batideras y draga haciendo una gran cantidad de agua en la centrifuga y ahorrando en combustible diariamente 112 pesetas 50 céntimos.

Se vende

un chalet en el paseo de la Magdalena.—Informarán en la Droguería de Cubillas y C.^a

Don Joaquín Fernández, delegado de este Gobierno civil en Puerto Viego, ha convalidado la formación de las cuentas de aquel Ayuntamiento, a partir del 31 de enero de 1900.

Antigua VILLA DE SUANCES

Gran casa de comidas y bebidas. Servicio esmerado. Cubiertos de 1'50 pesetas en adelante. Calle de la Lealtad, frente a la plaza de Atarazanas.

Plato del día.—Pichones con setas del tiempo. Hay salmón.

Mojadura presidencial

En la apertura de la Exposición de San Luis ha ocurrido un curioso incidente: el presidente Roosevelt debía oprimir un botón eléctrico, poniendo en actividad todas las cascadas y juegos de aguas de la Exposición.

El botón que había de hacer correr las aguas estaba en Washington, y, quizá por descuido, no tuvieron en cuenta la diferencia de hora entre ambas poblaciones. El resultado de este descuido ha sido una soberranía mojadura para las numerosas personas que, no sospechando el anticipo del suceso, se encontraban desahucadamente al alcance del agua, sin sospechar que el presidente iba a obsérvalos con una ducha gratuita.

Actualmente funcionan en esta provincia unos 21 motores a gas pobre, montados por la Sociedad Anglo-Española los que representan 1.535 caballos de fuerza.

De la misma compañía son los poderosos motores que se están instalando en las Centrales Eléctricas situadas en Tantín y en las minas que poseen el señor Bustamante; los trabajos de montaje están próximos a terminarse en las dos instalaciones.

La Sociedad Gijón Industrial trata al cok por un procedimiento especial para extraer de él gas pobre, y lo ha conseguido con éxito con la circunstancia de que este cok no ensucia las tuberías y su costo es el de 31 pesetas tonelada franco, a bordo en Gijón.

Te Lipton

El mejor del mundo. Millares de personas lo toman diariamente.—De venta en todas las Droguerías y Ultramarinos.

Tribunal de exámenes

Por la Dirección general de Sanidad se ha comunicado a este Gobierno civil una Real orden del Ministerio de la Gobernación, nombrando a don Fidel González Riancho, director de la estación Sanitaria de este puerto; don José Antonio Gómez, médico don Vicente Polo Pérez, catédrico; don Manuel Rodríguez, abogado y don Enrique Torriente, farmacéutico, para que constituyan el tribunal que ha de examinar a los aspirantes a ingreso en el Cuerpo médico de la Marina civil.

Denuncias

Ayer fueron denunciadas a la Alcaldía: Una mujer, por arrojar basuras a la Calleja de Pascaul; varios sirvientes, por sacudir alfombras, contraviniendo las ordenanzas municipales; dos chiquillos, por arrojor arena en un establecimiento de Puerto Chico; un individuo por hacer embutidos en un puesto del mercado de Bonifaz; dos mujeres por promover escándalo en la vía pública y dos muchachos, por arrojar piedras a la plaza de la Esperanza.

Los sifones

Han sido denunciadas por la guardia municipal los dueños de las casas números 7, 13 y 15 de la calle de Pascaul y 1, 3, 5, 7, 9, y 11 de la Travesía de San Simón por no cumplir el bando de la alcaldía referente a sifones.

Se vende

la estantería de la tienda de Maximino Catalán.—Acera del Correo, 12.

Caridad

Para la familia anunciada el día 5 nos fueron entregadas ayer las siguientes cantidades: Una señora, 2 pesetas; otra señora, 2 idem.

Y para la anunciada últimamente, una señora, 1 peseta.

Incendio

A la una del día de ayer se prendió fuego la chimenea de la casa núm. 25 de la calle de la Libertad.

Fuó sofocado por algunos hombres municipales.

Sección marítima

Ayer hubo en este puerto el siguiente movimiento de buques:

BUQUES ENTRADOS Vapor «Cabo Prior», de Bilbao, con carga general. Idem «María Clotilde», de Bilbao, con carga general. Idem «Mosquitera», de Gijón, con carbón. Idem «María del Carmen», de Riveado, con carga general. Idem «Malta», de Newcastle, con carbón.

BUQUES SALIDOS Vapor «María Gertrudis», para Rivedesella, con carga general.

Situación de los buques de esta matrícula en el día de ayer:

«Peña Angustina».—En viaje a Kratzivleek. «Peña Cabargas».—En Rotzereck. «Peña Castillo».—En Kratzereck. «Peña Roelas».—En Sunderland. «Peña Sagra».—En viaje a Rotterdam.

COMPANIA MONTAÑESA «Astilleros».—En Santander. «San Salvador».—En viaje a Santander. «Camargo».—En viaje a Chantony. «Matienzo».—En Burdeos.

COMPANIA DEL VAPOR «ESLES». «Esles».—En viaje a Bilbao.

BOLSAS

DE MADRID

Interior serie F. 75 70 75 50

» » E. 75 70 75 50

» » D. 75 70 75 50

» » C. 75 70 75 50

» » B. 75 70 75 50

» » A. 75 70 75 50

» » G y H. 75 70 75 50

Amortizable 6 por 100, F. 98 95 98 75

» » E. 00 00 00 00

» » D. 98 95 98 75

» » C. 98 95 98 75

» » B. 97 00 96 55

Cédulas al 5 por 100. 000 00 00 00

Cédulas al 4 por 100. 101 75 101 80

Banco de España. 479 00 478 00

Tabacaleras. 106 00 105 00

Banco Hispano-Americano. 39 10 39 25

Francos. 00 00 00 34 96

Interior, fin. 75 75 75 50

Exterior en París. 82 80 82 10

Telegrama de Bónard y C.^a

PLAZA DE SANTANDER

Valores mercantiles e industriales

DÍA 7 DE MAYO

Papel Diviso

Banco de Santander, am. 145 50 50 50

Minas de Heras (oper.). 61 50 50 50

Gran licor Carmelitano

Primer y único monasterio fabricado en España por los PP. Carmelitas Descalzos en el Desierto de las Palmas, fundado en 1684. Destilado con alcoholes purísimos de vino envejecido de diez años en las magníficas bodegas del convento. Tónico nervioso, recomendado por las más altas eminencias médicas. Digestivo de primer orden. Bouquet incomparable. Pedido en todos los primeros establecimientos, cafés y restaurantes. **Único depósito para Santander y su provincia: B. L. DOMÉCO.**

Idem de idem de Solís, pesetas 10.000 á 61 por 100.
Idem de la Azucarera Palentina, pesetas 5.000 á 63 por 100.
Obligaciones de la Junta Obras del Puerto, pesetas 5.000 á 104 por 100.
El adjunto de turno, Gato S. de Murua.

DE BILBAO		Día 7
La Polar	102 50	
Altos Hornos	239 50	
Explosivos	237	
Crédito Unión minera	217 50	
Obligaciones ferrocarril de Tudela á Bilbao 1.ª serie	104 25	
Idem id Valladolíd á Ariza	102 75	
Paris cheque	39 20	
Londres, cheque	34 93	

Conferencia telegráfica

Bien por los católicos!
Los telegramas recibidos de Orihuela dan cuenta de que la excitación aumenta entre los elementos católicos de aquella localidad por consecuencia de los violentos y antirreligiosos discursos que se pronuncian ronpor los republicanos en el mitin celebrado en la noche del jueves último.

Varios grupos de mujeres, todos ellos muy numerosos, han recorrido las calles de Orihuela dando vivas á la Religión y á la Virgen y muertas á la república.

Siguen diciendo los telegramas que el secretario del Ayuntamiento y el médico de la beneficencia municipal han sido suspendidos de empleo y sueldo por hacer declaraciones republicanas.

Las fachadas de muchas casas lucen colgaduras y placas con los corazones de Jesús y la Virgen.

Las campanas de todas las iglesias convocan á los católicos á hacer funciones de desagravio.

Ha sido reconstruida la guardia civil.

Visita al "Pelayo"
Dicen de Tolón que ha llegado allí el ministro de la marina francesa Mr. Pelletan, el cual inmediatamente fué á visitar al comandante del acorazado español *Pelayo*, á bordo de éste.

Corrida suspendida
De Barcelona telegrafían diciendo que se ha suspendido la corrida de toros anunciada.

Atribúyese esta resolución de la autoridad á propósitos que se dice tenían los republicanos de hacer una manifestación de protesta contra Mazzantini por los actos de adhesión á la monarquía realizados estos días por el famoso diestro.

Se recuerda con tal motivo que, cuando Fuentes hizo declaraciones de adhesión á la república, á ningún monárquico se le ocurrió hacer manifestaciones de protesta contra el aplaudido espada.

Desgracia
A las once de la mañana un vagón, empujado por mozos de la estación del Norte, cogió contra un muro á un carretero, magullándole.

El desgraciado falleció á los pocos momentos.

Asamblea de abogados
En la reunión preliminar de la asamblea de abogados, convocada para tratar del proyecto de reformas sobre organización judicial, se aprobaron las conclusiones siguientes:

—Que no existe en la reunión espíritu de exclusivismo, pues sólo se busca los medios de conocer oficialmente el proyecto de ley sobre organización de los tribunales para emitir después una opinión concreta.

—Que con objeto de tener base sólida para la discusión del proyecto, se vea al ministro de Gracia y Justicia y se le pida copia de sus reformas.

—Que se trabaje por todos los medios para que dichas reformas no se implanten por decreto, sino que se presenten á las Cortes como proyecto de ley.

En virtud de lo acordado, una comisión de abogados visitará hoy al ministro señor Sánchez de Toca.

De Valencia
Dicen de aquella capital que la fiesta de la Virgen de los Desamparados se ha celebrado con gran esplendor y con completa tranquilidad.

Para prevenir sucesos desagradables al paso de la procesión, se habían adoptado precauciones.

Consecuencias del petardo
Despachos de Barcelona hacen saber que, á consecuencia de la explosión del petardo en la Residencia de PP. Jesuitas, han dejado de asistir al Colegio establecido en ella muchos alumnos, por temor á un nuevo atentado.

MADRUGADA

Dícese que no han tenido intervención en el hecho los anarquistas; ni se vislumbra quién pueda ser el autor de tal salvajada, porque resulta que el detenido por aplaudir el hecho es sencillamente un desequilibrado á quien se considera incapaz de haberla realizado.

Se han dirigido muchos telegramas al señor Maura pidiéndole la adopción de medidas que aseguren la tranquilidad en Barcelona.

El Rey en Sevilla
A las 12 del día llegó á Sevilla el Rey, á quien se hizo un recibimiento superior á toda ponderación.

Todos los vapores de la Casa de Coria, al llegar el *Giralda*, fueron arrojando por delante de él claveles, hasta el número de veinte mil, cubriendo las aguas del río.

El efecto causado por aquella movable alfombra de claveles flotantes fué magnífico.

El Rey, así que desembarcó, se dirigió á la Catedral.

Después del *Te Deum* presenció el desfile de las tropas que cubrían la carrera.

Luego visitó el Alcázar.

En todo el recorrido fué aclamado el monarca con entusiasmo delirante.

Prisión de un escribano
Ha ingresado en la cárcel el escribano del juzgado del Congreso, don Andrés Ortiz, á quien se acusa de malversación de 14.000 pesetas.

Toros
Se han lidiado esta tarde en esta plaza de toros cinco de Gamero Cívico y uno de Félix Gómez.

Montes estuvo regular en el primero y bien el cuarto.

Saleri, mal en el segundo y en el quinto.

Galito mal en el tercero y en el sexto.

La corrida aburridísima.

El tercer toro, que fué fogueado enganchó al bandeillero Rodas bajo un brazo, arrojándole violentamente.

Resultó con una herida en la axila, con desgarro de tejidos, quedando descubierta la arteria axilar, con levantamiento de un gran colgajo de piel.

El cuarto toro cogió fuera de suerte al picador «Mazzantini», produciéndole una herida en la fosa canina izquierda, con fractura completa de los huesos de la nariz, en la rama ascendente del maxilar superior izquierdo.

La guerra ruso-japonesa
Derrota de los rusos
Dicen de Tokio que se ha confirmado la nueva derrota sufrida por los rusos en Feng Hoang-Tchen. Aquellos han sufrido 600 bajas, de éstas 400 prisioneros.

La Agencia Reuter confirma también que los japoneses se apoderaron el viernes de aquella plaza.

Relevo de Alexeieff
De San Petersburgo telegrafían á *Le Journal* que á petición de Skridloff y Kouropatkin ha sido llamado el almirante Alexeieff á San Petersburgo y reemplazado en su cargo de virrey de la Manchuria por el gran duque Nicolás Nicolaiewitch.

Ultimo tren
Ayer tarde llegó á Mukden el último tren procedente de Port-Arthur. El convoy iba atestado de mujeres y niños que abandonaron la ciudad al tener noticia del desembarco de los japoneses en Pi Tse-ono.

Las pérdidas de los rusos en el Yalú
Dicen de San Petersburgo que las pérdidas oficiales sufridas por los rusos en el combate de Ka lien tse fueron estas: un coronel, 45 oficiales y 600 soldados desaparecidos; siete coroneles y 682 soldados muertos, y 1.852 heridos: total 3.189 bajas.

Como rumor

Circula el rumor de que se ha librado un combate cerca de Port-Adams, en el que han sido derrotados los japoneses.

Comunicaciones cortadas
Un telegrama de San Petersburgo á *Le Mutin* dice que entró en Vladivostok la escuadra de Yenssen y que las comunicaciones telegráficas quedaron cortadas á las 2,35 de la madrugada anterior.

Luga: de la concentración
El grueso de las fuerzas mandadas directamente por el general Kouropatkin se encuentra concentrado entre Liao-Yang y Mukden.

La barbarie china
La dirección suprema de la Cruz Roja en San Petersburgo ha recibido varios telegramas en que se le comunica que los soldados chinos han asesinado barbaramente á todos los heridos rusos que transportaban las ambulancias después de la batalla de Tur-en-cheng á Ka lien tse.

Sin base de aprovisionamientos
De París telegrafían que es objeto de comentarios el embotellamiento de la escuadra de Port Arthur, y añaden que de ser este un hecho la primera consecuencia que se deduce es la de que la escuadra del Báltico cuando llegue allí se verá privada de una base de aprovisionamientos.

Viveres, sí
El periódico *Novosti Kentsie* asegura que la plaza de Port-Arthur cuenta con viveres en abundancia, pero duda que sean tan abundantes las municiones.

Movilización general
De ser cierto lo que afirma el importante diario alemán *Berliner Tageblatt* el día 15 comenzará en Moscú la movilización general, la cual comprenderá á los cosacos del Ural con todas sus reservas.

El avance en Mandchuria
Aunque por diversos conductos parece que se confirma la ocupación por los japoneses de Feng Hoang-Tehay, no se tiene detalles del combate librado en dicho punto.

Unicamente circula con mucha insistencia el rumor de que, entrando en los planes del general Kouropatkin no librar en dicho punto un combate de importancia, ordenó que se replegaran hacia Liao-Yang las fuerzas que lo defendían. Estas fueron perseguidas en la retirada por los japoneses, y las pérdidas por ambas partes han sido de mucha importancia.

Ferrocarril destruido
Según afirman las procedencias japonesas, ha sido destruida en Port Adams la línea férrea y volado un puente.

Rusos y chinos
Comunican de Pekin que el general Ma ha pedido autorización al ministro de la Guerra para combatir á los rusos.

Rusia á la vez ha pedido á China que dé orden á sus funcionarios en la Manchuria de que provea á los rusos de viveres y caballos.

China se ha negado á esto invocando la neutralidad.

En respuesta á esta negativa las autoridades rusas han manifestado que, siendo la Manchuria un territorio neutral, seguirán apoderándose de cuanto necesiten, pagándolo á los precios que les convenga.

China, las potencias y la neutralidad
Los ministros de los Estados Unidos, Inglaterra, Alemania y Francia en Pekin han recomendado al Gobierno chino que procure conservar la neutralidad.

Japoneses y manchues
En Seul se opina—así lo dice un telegrama—que los manchues se muestran favorables al avance de los japoneses, á los que acogen con júbilo y les facilitan cuantos recursos han quedado en el país.

AL CERRAR LA EDICION
Madrid 9—3
Los toreros heridos
El picador *Mazzantini* está gravísimo.

El banderillero Rodas, mejorado.

Hundimiento—diez muertos
Telegrafían de París que en Saint-Etienne se ha hundido una casa de cuatro pisos.

Por consecuencia del hundimiento han muerto diez personas y son bastantes las que han resultado heridas. Todo el edificio ha quedado reducido á escombros.

El Rey en Sevilla
De esta capital comunican que la recepción en la Alcazaba resultó brillante.

El general Linares ha salido de regreso para Madrid.

Contra un arsenal
Comunican de San Petersburgo que se habla de un intento para volver el depósito de explosivos cercano al arsenal de Cronstadt.

Al efecto, parece que se rociaron con petróleo unas virtutas que había en las inmediaciones del depósito y se las prendió fuego.

El hecho parece comprobado, pues se ha dado orden de que solo los militares presten servicio en el depósito de explosivos y en el Arsenal.

Rusia y el Japon
Los rusos en desgracia
Dicen de San Petersburgo que circulan rumores de que los rusos han evacuado á Nivonchang (debe ser Niu-Chang) y de que está herido el almirante Alexeieff.

De Port-Arthur no hay noticias ciertas.

NUNEZ.

RESTAURANT
El Cantábrico
de Pedro Gómez Fernández
HERNÁN-CORTES.—Palacio del Sr. Macho
Teléfono núm. 200
Cocina francesa y española.—Servicio á la carta.—Comedores amplios é independientes.
Plato del día: Chuletas de cerdo á la papillot.

ANUNCIOS

Fermin García
Duño del Hotel Renacimiento de Liérganes, tiene el gusto de anunciar á la numerosa clientela que dentro de breves días será abierto al público, una vez terminadas las grandes mejoras que se están llevando á cabo en él.

Nota.—A pesar de la gran subida en los artículos de primera necesidad, el precio será como siempre: seis pesetas.

ALMACENES DE MUEBLES
de V. Araluce
CAMAS, MUEBLES y TAPIERIA
de Viuda é Hijos de Manuel Mata
Compañía, 22. — Teléfono 332

ANUNCIO
El DESPACHO DE CARNES de Leopoldo Gutiérrez, situado en la esquina de la Pescadería, se ha trasladado con esta fecha á la Plaza Nueva del Este, á los cajones números 3 y 4, donde se expenderá al público la carne á los precios siguientes:

CARNE DE VACA
Pierna sin hueso, á 90 céntimos medio kilo
Pierna sin hueso, á 1'30 pesetas medio kilo
Pechos y faldas, á 70 céntimos medio kilo

TERNERA
Ternera sin hueso, de primera, á 1'75 pesetas el medio kilo
Ternera sin hueso, de segunda, á 1,50 pesetas el medio kilo
Ternera con hueso, á 1 peseta medio kilo.
Pechos y faldas, á 70 céntimos medio kilo.

FABRICA DE MOSAICOS
Piedra artificial.
CAL HIDRÁULICA y tubos de cemento
Cemento portland marca "El Martillo"
PRECIOS SIN COMPETENCIA
GRACIA y BARROS: Plaza de la Esperanza, 6
SANTANDER

A las señoras
Con adornos aprovechables de sombreros antiguos, á poco coste se reforman y los tendrán á la moda. También nos encargamos del lavado y planchado de sombreros blancos para niños.
Calle de la Compañía, número 20, 2.ª, izquierda
SANTANDER

IMPORTANTÍSIMO
Á LOS AGRICULTORES Y GANADEROS
TORTAS DE LINAZA
TRITURADAS Y EN HARINA
PARA LA ALIMENTACIÓN DEL GANADO
EL MÁS NUTRITIVO Y ECONÓMICO
DE LOS ALIMENTOS
Para encargos, dirigirse á la
Fábrica de Aceites de Linaza
BRAULIO BUSTELO
Calle de San Fernando, núm. 32.—(2.ª Alameda).

Nueva relojería—BLANCA, 6

COMPOSTURAS	PTAS.	RELOJES	PTAS.
Arbol de volante	2'50	Roskopf legítimo	30
Cilindro	3	Sistema Roskopf	10
Limpieza	2'50	Reguladores de 1.ª	12
Regula	2	Reguladores de 2.ª	12
Muelle real (cuerda)	2	Reguladores de 3.ª	14
Espiral (pelo)	2	Despertadores desde	5
Cristales para toda clase de relojes de bolsillo	0'50	Despertadores con música	17

Completo surtido en Omegas, Longines, Moris patent, etc., etc.

La casa que por sus condiciones venderá más barato en Santander toda clase de muebles, camas, colchones, sillerías, trajes á medida en confección y género fino, impermeables ingleses, mercería, pasamanería, novedades; hará composturas sobre toda clase de máquinas de coser y venderá las mejores máquinas para coser del mundo conocido, con garantía por cuatro años, será la de

Manuel Lainz
San Francisco, 17

Algo para que juzgue el público
Mesa de noche, desde 4'90 pesetas.
Armarios roperos, desde 21'90 pesetas.
Armarios de luna, pero mucho mejores que los que otras casas venden á 80 pesetas, á 89'50 pesetas y en adelante.
Cuartos de aseo con cama modernista, desde 44'50 pesetas, y así sucesivamente.

VENTA AL CONTADO Y A PLAZOS, SIN FIADOR

LA GRAN BRETAÑA
Antiguos y grandes almacenes
CAMAS, MUEBLES y TAPIERIA
de Viuda é Hijos de Manuel Mata
Compañía, 22. — Teléfono 332

Almacén de lanas y colchones
DE PEDRO CUESTA.—BECEDO, 11.
Lanas de Castilla á 25 pesetas arroba. Gran surtido en colchones y telas hechas; especialidad en telas de damasco. Miraguano á 4 pesetas kilo y pieles blancas. Se cosen telas de colchones.
Se hacen colchones á domicilio por los acreditados maestros colchoneros madrileños. Única casa en Santander que se puede avisar con confianza para dichos trabajos. Se cardan lanas á máquina.

Monte de Piedad y Caja de Ahorros
Caja de Ahorros
Imposiciones de 1 hasta 1.000 ptas. á 4%
de 1.001 > 3.000 ptas. á 4 1/2%
de 3.001 > 5.000 ptas. á 5%

COLEGIO DE SEÑORITAS
DE
La Inmaculada Concepción
dirigido por la Srt. D.ª Hermina Rodríguez

PROFESORA SUPERIOR NORMAL
Establecido en la calle de Carbajal, 4, 1.ª izqda.
En este Colegio, la asignatura de Francés entra en la enseñanza general, hablando á las alumnas en dicho idioma todo el tiempo que éstas permanezcan en clase y la enseñanza de las demás asignaturas lo permitan.
También se enseñan, como clases de adorno, Piano, Dibujo, Pintura, Inglés y Gimnasia de sala.
Se admiten internas y medio pensionistas.
Clases especiales de Francés: De doce á una, para señoritas; y de seis á siete de la tarde, para niños.

Lampisteria Moderna
de Crispin de Blas
1, Santos Mártires, 1
ESQUINA Á LA PLAZA DEL VEINTOPE
Venta de toda clase de aparatos para gas y electricidad.
Venta de toda clase de materiales para instalaciones eléctricas.
Instalaciones eléctricas desde siete pesetas lámpara en adelante.
Brazos de metal para electricidad desde cincuenta céntimos en adelante.
Lámparas incandescentes, rosca ó bayoneta, á peseta una

Bachillerato—Comercio
El numeroso claustro de profesores del Colegio de segunda enseñanza y Academia Pericial Mercantil, establecido en Santa Clara, 7, 3.ª, prepara de las asignaturas que comprenden aquellas dos enseñanzas, clases de repaso para los alumnos oficiales, á horas compatibles con las del Instituto. Estudio vigilado; clases prácticas de Tenedurías de Libros; Lenguas vivas y Mecanografía.

Vidrios de todas clases
Colocación á domicilio.—Presupuestos para obras.—No hay quien compita en precios con esta casa.—Grandes descuentos á los hojalateros.
HIJO DE PRESMANES Y BARRIO
Méndez Núñez, 20.—Teléfono, 295

D. Fernando Fernández San Miguel
Santa Clara, número 7.
CLASES PARTICULARES Á DOMICILIO PARA ENFERMOS Y COLGIDOS Á PRECIOS CONVENIENTES
SANTANDER
Imp. de LA ATALAYA, Sta. Clara, 13

